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Il giorno 29 novembre 2018 alle ore 15,00, nell’Aula Magna di Agraria dell'Università degli 
Studi di Bari Aldo Moro, in seguito a regolare convocazione, si è riunito il Consiglio di 
Interclasse L-26 & LM-70 per discutere il seguente ordine del giorno:  

 
1. Comunicazioni 
2. Discussione delle Schede di Monitoraggio Annuale 2017-2018 dei CdS in Scienze e 

Tecnologie Alimentari 
3. Nomina Commissione di Tirocinio del Corso di Laurea della Classe L-26 
4. Gruppi di Lavoro del Consiglio di Interclasse: determinazioni 
5. Designazione rappresentanti degli studenti nella Commissione didattica paritetica 

del Dipartimento di Scienze del Suolo, della Pianta e degli Alimenti 
6. Designazione rappresentante degli studenti nella Commissione 

interdipartimentale per l'assegnazione della tesi di laurea magistrale, nomina 
relatore e controrelatore: proposta 

7. Designazione rappresentanti degli studenti nei Gruppi per l’Assicurazione di 
Qualità (GAQ) dei Corso di Studio delle Classi L-26 e LM-70: proposta 

8. Organizzazione attività didattiche di tipo pratico a scelta per gli studenti del 
Corso della classe L-26 

9. Organizzazione attività relative alle “Altre conoscenze utili per l’inserimento nel 
mondo del lavoro” per gli studenti del Corso della classe LM-70 

10. Definizione procedure per l’elezione della Giunta del Consiglio di Interclasse 
11. Varie ed eventuali 

 
Professori di I fascia 
 P AG A 

1) CAPONIO Francesco (Presidente) x 
2) IPPOLITO Antonio  x 

 
Professori di II fascia  

 
3) BIANCHI Biagio x 
4) CRECCHIO Carmine  x 
5) de GENNARO Bernardo Corrado x 
6) DE MEO Emilio x 
7) GADALETA Agata  x 
8) GAMBACORTA Giuseppe x 
9) MINERVINI Fabio  x 

10) PASQUALONE Antonella x 
11) PIZZIGALLO Maria x 



UNIVERSITÀ DEGLI STUDI 
BARI ALDO MORO 

CONSIGLIO DI INTERCLASSE 
L-26 & LM-70 

ANNO ACC. 
2018/2019 

 

DATA 
29/11/2018 

 

VERBALE 
1 
 

PAG 
2 
 

 

 
Firma del Presidente 

f.to Francesco Caponio 

 
Firma del Segretario 

f.to Annalisa De Boni 

 

Firma autografa sostituita a mezzo stampa ai sensi dell’art.3, comma 2, del D.Lgs. n.39 del 1993 

2 

 P AG A 
12) PORCELLI Francesco x 
13) SIMEONE Rosanna x 

 
Ricercatori 

 
14) CALASSO Maria  x 
14) CARLUCCI Domenico x 
15) DE BONI Annalisa x 
16) DI FRANCO Alessandra Rosaria  x 
17) FILANNINO Pasquale  x 
18) PALASCIANO Marino  x 
19) PARADISO Vito Michele x 
20) RAGNI Marco x 
21) SUMMO Carmine x 
22) TAMBORRINO Antonia x 
 
Docenti a contratto 

22) BALDUCCI Maria Teresa   x 
23) D’ADDOSIO Viviana  x 
24) L’ABBATE Samuela  x 
 
Rappresentanti degli studenti 

25) CALIANDRO Pietro x 
26) DE TOMMASO Chiara x 
27) DI RELLA Antonella x 
28) LABIANCA Lidia x 
 

Docenti che svolgono compito didattico ma non concorrono alla determinazione 
del numero legale 

 
1) CASIERI Arturo x 
2) CAZZATO Eugenio   x 
3) DAMIANI Paolo   x 
4) DE ANGELIS Maria   x 
5) de LILLO Enrico   x 
6) FACCIA Michele   x 
7) LOFFREDO Elisabetta x 
8) MIANO Teodoro   x 
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9) RIZZELLO Carlo Giuseppe   x 
10) TARASCO Eustachio   x 
 

Constatata la presenza del numero legale viene dichiarata aperta la seduta. 
Assume le funzioni di Segretario la dott.ssa Annalisa DE BONI.  
Il Presidente invita, con il consenso unanime dei consiglieri presenti, la dott.ssa Fara 

Martinelli, Responsabile dell’U.O. Didattica e Servizi agli Studenti del Dipartimento DiSSPA, a 
presenziare alla odierna riunione, al fine di fornire, ove necessario, puntuale supporto 
istruttorio alle deliberazioni del Consiglio in materia di Didattica e di Gestione dei Corsi di 
Studio.  

All’apertura del consiglio il Presidente chiede di inserire la voce “Risultanze visita 
ANVUR” al secondo punto dell’ordine del giorno. Il consiglio approva. L’ordine del giorno 
viene così modificato: 

 
1. Comunicazioni 
2. Risultanze visita ANVUR 
3. Discussione delle Schede di Monitoraggio Annuale 2017-2018 dei CdS in Scienze e 

Tecnologie Alimentari 
4. Nomina Commissione di Tirocinio del Corso di Laurea della Classe L-26 
5. Gruppi di Lavoro del Consiglio di Interclasse: determinazioni 
6. Designazione rappresentanti degli studenti nella Commissione didattica paritetica 

del Dipartimento di Scienze del Suolo, della Pianta e degli Alimenti 
7. Designazione rappresentante degli studenti nella Commissione 

interdipartimentale per l'assegnazione della tesi di laurea magistrale, nomina 
relatore e controrelatore: proposta 

8. Designazione rappresentanti degli studenti nei Gruppi per l’Assicurazione di 
Qualità (GAQ) dei Corso di Studio delle Classi L-26 e LM-70: proposta 

9.  Organizzazione attività didattiche di tipo pratico a scelta per gli studenti del 
Corso della classe L-26 

10. Organizzazione attività relative alle “Altre conoscenze utili per l’inserimento nel 
mondo del lavoro” per gli studenti del Corso della classe LM-70 

11. Definizione procedure per l’elezione della Giunta del Consiglio di Interclasse 
12. Varie ed eventuali 

 
Nel corso della seduta alcuni componenti sono entrati in sala di riunione, altri se ne sono 

allontanati senza che sia mai venuto a mancare il numero legale ai fini della validità della 
riunione. 
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1. COMUNICAZIONI 

Il Presidente comunica di aver ricevuto la nota relativa all’avvio delle rilevazioni “Opinione 
degli Studenti e dei Docenti a.a. 2018-2019” (prot. n. 71183 - I/11 del 08/10/2017) e che la 
scadenza per la compilazione della scheda RAD è stata prorogata al 18 gennaio 2019.  

In merito all’organizzazione delle attività di orientamento Consapevole, il prof. Summo 
comunica che, visti i soddisfacenti risultati dello scorso anno, si è ritenuto di riproporre il 
progetto “Le facce dell’alimento”. Le attività si svolgeranno il martedì e giovedì pomeriggio ed 
avranno inizio il 14 febbraio 2019 e termineranno il 21marzo 2019. La prova di valutazione 
finale è prevista per il 28 marzo 2019. 

In merito agli insegnamenti a scelta gli studenti chiedono di verificare che l’insegnamento 
“Merci e consumatori” sia effettivamente attivato. La dottoressa Martinelli conferma che tale 
insegnamento risulta attivato per l’a.a. 2018/2019. 

 
2. RISULTANZE VISITA ANVUR 

In merito alla visita ANVUR, che si è svolta il 15 novembre u.s., il Presidente chiarisce i 

criteri con i quali sono stati scelti i docenti che hanno partecipato ai colloqui con la CEV. Per 

quanto riguarda il gruppo Assicurazione Qualità e Commissione paritetica, la scelta era 

obbligata in quanto doveva ricadere sui componenti delle due commissioni. Gli altri docenti 

sono stati scelti secondo il criterio di individuare i partecipanti tra i garanti del corso e tra 

coloro che fossero componenti di Commissioni del Corso di Laurea della Classe L-26, 

tenendo presente che nessun docente poteva partecipare a più di un colloquio con la CEV. 

Il Presidente comunica poi, che da un primo riscontro con il Presidio di Qualità 

dell’Ateneo, ritiene che risultati possano considerarsi soddisfacenti e ringrazia tutti i 

partecipanti per la disponibilità e proficuo contributo fornito alla buona riuscita della visita. 

Un particolare ringraziamento, tuttavia, è rivolto al Gruppo di Assicurazione della Qualità 

(GAQ), al sig. Carmine Pellegrini e alla componente studentesca. 

 

3. DISCUSSIONE DELLE SCHEDE DI MONITORAGGIO ANNUALE 2017-2018 
DEI CDS IN SCIENZE E TECNOLOGIE ALIMENTARI 
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Il Presidente rammenta che il 9 ottobre 2018 è stato inviato a tutti i componenti del 

consiglio un primo commento agli indicatori del corso di laurea triennale e magistrale in 

Scienze e Tecnologie Alimentari aggiornati al 30 giugno 2018 (allegato n. 1). Inoltre, il 27 

novembre 2018 è stato inviato il commento agli indicatori dei due CdS aggiornati al 29 

settembre 2018, come redatti dai rispettivi Gruppi di Assicurazione della Qualità (GAQ), per 

l’approvazione da parte del Consiglio di Interclasse (allegato n. 2), che costituiscono la Scheda 

di Monitoraggio Annuale (SMA) dei due CdS. Dopo ampia discussione il Presidente pone in 

approvazione le schede per i CdS STAL1 e STAL 2.  

Il Consiglio, unanime, approva. 

 

4. NOMINA COMMISSIONE DI TIROCINIO DEL CORSO DI LAUREA DELLA 
CLASSE L-26 

Il Presidente comunica che è necessario procedere alla conferma/sostituzione dei 

componenti della Commissione Tirocinio e Assegnazione Tesi del Corso di Laurea triennale in 

Scienze e Tecnologie Alimentari (L-26) per il prossimo triennio. Chiede pertanto alle 

dottoresse De Boni e Tamborrino, già componenti della suddetta Commissione, di 

confermare o meno la loro disponibilità. Acquisita la disponibilità chiede alla componente 

studentesca di indicare un nominativo come rappresentante degli studenti in seno alla 

Commissione. Viene indicata la studentessa Chiara De Tommaso.  

 

 5. GRUPPI DI LAVORO DEL CONSIGLIO DI INTERCLASSE: 
DETERMINAZIONI 

Il Presidente comunica che in seno al Consiglio di Interclasse sono state attivate nel 

Consiglio di Interclasse del 14 gennaio 2016 altre Commissioni/Gruppi di lavoro per far 

fronte alle attività di gestione dei corsi di laurea previste. Chiede pertanto alla componente 

delle diverse Commissioni di confermare o meno la loro disponibilità e alla componente 

studentesca di indicare un nominativo come rappresentante degli studenti. Sulla base delle 

indicazioni pervenute durante i lavori del Consiglio, le Commissioni sono composte come di 

seguito riportato: 



UNIVERSITÀ DEGLI STUDI 
BARI ALDO MORO 

CONSIGLIO DI INTERCLASSE 
L-26 & LM-70 

ANNO ACC. 
2018/2019 

 

DATA 
29/11/2018 

 

VERBALE 
1 
 

PAG 
6 
 

 

 
Firma del Presidente 

f.to Francesco Caponio 

 
Firma del Segretario 

f.to Annalisa De Boni 

 

Firma autografa sostituita a mezzo stampa ai sensi dell’art.3, comma 2, del D.Lgs. n.39 del 1993 

6 

- “Commissione Revisione dei programmi di insegnamento”  

dott. Vito Michele Paradiso (Referente/Coordinatore) 

prof.ssa Elisabetta Loffredo 

prof. Fabio Minervini  

dott.ssa Alessandra Rosaria Di Franco 

dott. Pasquale Filannino  

Chiara De Tommaso (studente) 

Pietro Caliandro (studente) 

- “Commissione Pianificazione e somministrazione questionari di valutazione della 

didattica interni ai CdS”  

prof.ssa Maria Pizzigallo (Referente/Coordinatore) 

prof. Giuseppe Gambacorta 

prof.ssa Rosanna Simeone 

dott. Domenico Carlucci 

dott.ssa Annalisa De Boni 

dott.  Marino Palasciano 

- “Commissione per l’Internazionalizzazione”  

prof.ssa Antonella Pasqualone (Referente/Coordinatore) 

prof. Carmine Crecchio 

prof. Fabio Minervini 

prof. Emilio De Meo 

dott.ssa Agata Gadaleta  

Lidia La Bianca (studente) 

 

6. DESIGNAZIONE RAPPRESENTANTI DEGLI STUDENTI NELLA 
COMMISSIONE DIDATTICA PARITETICA DEL DIPARTIMENTO DI 
SCIENZE DEL SUOLO, DELLA PIANTA E DEGLI ALIMENTI 

Il Presidente comunica che è necessario sostituire la componente studentesca della 

Commissione Paritetica Docenti Studenti (CPDS) del Dipartimento di Scienze del Suolo, della 
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Pianta e degli Alimenti, di riferimento dei CdS triennale e magistrale in Scienze e Tecnologie 

Alimentari. Per il corso di laurea triennale L-26 il nominativo individuato è Chiara De 

Tommaso mentre per quello magistrale LM-70 il nominativo individuato è Lidia La Bianca.  

Il Consiglio prende atto.  

 

7. DESIGNAZIONE RAPPRESENTANTE DEGLI STUDENTI NELLA 
COMMISSIONE INTERDIPARTIMENTALE PER L'ASSEGNAZIONE DELLA 
TESI DI LAUREA MAGISTRALE, NOMINA RELATORE E 
CONTRORELATORE: PROPOSTA 

Il Presidente segnala la necessità di sostituire il rappresentante degli studenti, Tutino 

Donato Pio, nella “Commissione interdipartimentale per l'assegnazione della tesi di laurea 

magistrale, nomina relatore e controrelatore”. Il nominativo individuato è quello di Antonella 

Di Rella.  

Il Consiglio prende atto. 

 

8. DESIGNAZIONE RAPPRESENTANTI DEGLI STUDENTI NEI GRUPPI PER 
L’ASSICURAZIONE DI QUALITÀ (GAQ) DEI CORSO DI STUDIO DELLE 
CLASSI L-26 E LM-70: PROPOSTA 

Il Presidente riporta che è necessario sostituire il rappresentante degli studenti in seno al 

Gruppo di Assicurazione della Qualità (GAQ) dei corsi di laurea triennale (L-26) e magistrale 

(LM-70) in Scienze e Tecnologie Alimentari. I nominativi individuati sono quelli di Pietro 

Caliandro per L-26 e Antonella Di Rella per LM-70. 

Il Presidente, inoltre, proponendo di confermare la restante composizione dei GAQ dei 

rispettivi CdS segnala l’opportunità di allargare la partecipazione ai GAQ ad altri 

rappresentanti del mondo del lavoro, oltre che al dottor Matteo Milanese, già presente in 

qualità di Presidente dell’Ordine Regionale dei Tecnologi Alimentari. Accolta la proposta da 

parte del Consiglio, propone di inserire nel GAQ L-26 il dott. Antonio Raguso dell’Oleificio 

Raguso e nel GAQ LM-70 il dottor Gianluca Centonze di Birra Peroni, dei quali ha acquisito 

la disponibilità per le vie brevi.  

Il Consiglio, unanime, approva e avanza proposta al Consiglio di Dipartimento.  
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Alle ore 16,00 esce la professoressa Pasqualone. 

 

9. ORGANIZZAZIONE ATTIVITÀ DIDATTICHE DI TIPO PRATICO A SCELTA 
PER GLI STUDENTI DEL CORSO DELLA CLASSE L-26 

Il Presidente riferisce che relativamente alle attività a libera scelta dello studente per gli 

immatricolati 2018/19 e 2017/18 è possibile utilizzare “attività formative (attività 

laboratoriali, seminariali, tecnico-pratiche, ecc.) attivate dall'Università degli Studi di Bari Aldo 

Moro e che prevedono una prova di valutazione del profitto con tipologia Giudizio”. Il 

Presidente quindi propone di attivare anche nell’a.a. 2018/19 un ciclo di seminari sulla 

“sicurezza nei laboratori chimico-biologici”. 

Il consiglio unanime approva. 

 

10. ORGANIZZAZIONE ATTIVITÀ RELATIVE ALLE “ALTRE CONOSCENZE 
UTILI PER L’INSERIMENTO NEL MONDO DEL LAVORO” PER GLI 
STUDENTI DEL CORSO DELLA CLASSE LM-70 

Il Presidente ricorda che è necessario predisporre seminari specialistici per il corso di 

laurea magistrale in Scienze e Tecnologie Alimentari per consentire agli studenti l’acquisizione 

dei CFU relativi a “altre conoscenze utili per l’inserimento nel mondo del lavoro”. Detti 

seminari saranno calendarizzati nel secondo semestre e devono essere tenuti da esperti in 

grado di affrontare problematiche specifiche del mondo del lavoro.  

Il Consiglio, unanime, approva e demanda il Presidente l’organizzazione generale di tali 

seminari. 

 

11. DEFINIZIONE PROCEDURE PER L’ELEZIONE DELLA GIUNTA DEL 
CONSIGLIO DI INTERCLASSE 

Il Presidente comunica che è necessario procedere al rinnovo della Giunta di Interclasse 

che deve essere composta dal coordinatore, da quattro docenti e due studenti. Propone la 

data dell’11 gennaio per la presentazione delle candidature.  

Il Consiglio, unanime, approva. 
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12. VARIE ED EVENTUALI 
Il Presidente riferisce che nel periodo dal 5-8 aprile 2019 si svolgerà a Verona il “Salone 

Internazionale dei Vini e Distillati (Vinitaly)” e, ritendo tale Manifestazione utile agli studenti 

del Corso di Laurea Magistrale, propone di cogliere l’occasione per far svolgere ai suddetti un 

viaggio di studio facendoli partecipare sia al Vinitaly che visitare Aziende leaders nel settore 

delle tecnologie alimentari. Questa iniziativa, oltre a costituire un momento formativo relativo 

agli aspetti inerenti l’innovazione di prodotto e di processo, la legislazione alimentare e le 

certificazioni (con particolare riferimento all’ambito nazionale ed internazionale), è da 

considerarsi utile ai fini del job placement, poiché permette agli studenti di incontrare il 

mondo del lavoro e farsi conoscere, acquisire esperienza diretta delle realtà produttive, oltre 

che aiutarli nell’operare scelte professionali più consapevoli e in linea con le esigenze del 

mercato del lavoro. 

Il Presidente, poi, legge il dettaglio della proposta, precisa che il costo totale preventivato è 

di € 23.500,00 (ventitremilacinquecento/00 euro) per 50 studenti partecipanti, comprensivo 

delle spese di viaggio, soggiorno e del costo del biglietto di ingresso al Salone Internazionale (€ 

80,00 cad.), che occorre prevedere una compartecipazione da parte degli studenti pari € 

4.000,00, e che la richiesta di finanziamento da presentare al Consiglio di Amministrazione per 

il tramite del Consiglio di Dipartimento DiSSPA ammonta a € 19.500,00 

(diciannovemilacinquecento/00 euro), ed invita il Consiglio ad esprimersi. 

Il Consiglio, visto quanto riferito dal Presidente, valutate le motivazioni didattiche addotte, 

considerato che le esigenze esposte dal Presidente in premessa sono state evidenziate anche 

dagli stakeholder, nell’incontro svoltosi il 5.07.2018, come riportato nell’ultimo Rapporto di 

Riesame ciclico del Corso di Studio interessato, all’unanimità, delibera di proporre al Consiglio 

di Dipartimento DiSSPA di presentare al Consiglio di Amministrazione, la richiesta di 

finanziamento per un totale di € 19.500,00 (diciannovemilacinquecento /00 euro), come da 

documentazione allegata al presente verbale di cui è parte integrante (all. n. 1 del punto n. 12).) 

La riunione termina alle ore 16,30. 
Il presente verbale è stato approvato seduta stante. 



Allegato n. 1 Punto n. 3 

 

Prima bozza di commento agli indicatori  

 

CdS L-26 aggiornati al 30/06/2018 

Rispetto al commento agli indicatori aggiornati al 31/03/2018, inserito nel rapporto di riesame ciclico 2018 
che vi allego per comodità, da un primo confronto non emergono sostanziali e significative variazioni. 
Alcuni indicatori son stati aggiornati con il dato relativo al 2017.  Sono stati inseriti nuovi indicatori relativi 
all’occupabilità dei laureati (es. iC06TER). 

Gli indicatori sono tutti sostanzialmente allineati con il corrispondente dato dell’area geografica e con la 
media degli atenei non telematici e mostrano trend analoghi a quelli rilevati negli anni precedenti. 

L’aggiornamento dei dati mostra una positiva performance dell’indicatore iC22 che si riferisce agli studenti 
immatricolati che si laureano in corso. 

Da monitorare l’indicatore iC18 relativo alla percentuale di studenti che si iscriverebbero di nuovo allo 
stesso CdS. 

 

CdS LM-70 aggiornati al 30/06/2018 

Rispetto al commento agli indicatori aggiornati al 31/03/2018, inserito nel rapporto di riesame ciclico 2018 
che vi allego per comodità, da un primo confronto non emergono sostanziali e significative variazioni. 
Alcuni indicatori son stati aggiornati con il dato relativo al 2017.  Sono stati inseriti nuovi indicatori relativi 
all’occupabilità dei laureati (es. iC06TER). 

Gli indicatori sono tutti sostanzialmente allineati con il corrispondente dato dell’area geografica e con la 
media degli atenei non telematici e mostrano trend analoghi a quelli rilevati negli anni precedenti. 

L’aggiornamento dei dati mostra una positiva performance dell’indicatore iC22 che si riferisce agli studenti 
immatricolati che si laureano in corso. 

Da monitorare l’indicatore iC18 relativo alla percentuale di studenti che si iscriverebbero di nuovo allo 
stesso CdS. 

 



Allegato n. 2 Punto n. 3 

 

STAL1 

Dall’analisi degli indicatori, aggiornati al 29 settembre 2018, riportati nella “Scheda del corso di Studio”, emerge 
un generale allineamento dei dati del CdS, per l’ultimo anno di rilevazione, con quelli medi sia dell’area geografica 
che degli Atenei non telematici ed una positiva performance dell’indicatore iC22 che si riferisce agli studenti 
immatricolati che si laureano in corso. 

Per “avvii di carriera” (iC00a) e “immatricolati puri” (iC00b), con l’introduzione del numero programmato 
(2014), il numero di studenti appare leggermente superiore al corrispondente dato dell’area geografica e 
nazionale, soprattutto nell’ultimo anno di rilevazione (2016), così come il numero complessivo degli iscritti 
(iC00d, iC00e, iC00f). 

Da un esame più approfondito, relativamente agli indicatori della didattica, emerge un costante incremento nei 
tre anni di rilevazione della percentuale degli studenti iscritti (che provengono prevalentemente dalla Regione, 
iC03) che entro la durata normale del corso abbiano acquisito almeno 40 CFU nell’anno solare (iC01). La 
percentuale di immatricolati che proseguono al II anno nello stesso CdS avendo acquisito almeno 20 CFU (iC15) 
e 40 CFU (iC16) al I anno o 1/3 (iC15BIS) e 2/3 (iC16BIS) dei CFU previsti al I anno appare leggermente 
inferiore rispetto ad dato nazionale ma superiore rispetto a quello dell’area geografica. Tali dati sembrano essersi 
stabilizzati negli ultimi due anni di rilevazione. Anche la percentuale di CFU conseguiti al I anno sul totale 
previsto (iC13) si è stabilizzata su percentuali superiori al 40% dal 2014 al 2016, che risultano più elevate del 
corrispondente dato dell’area geografica anche se ancora leggermente inferiori alla media nazionale. Tale risultato 
positivo appare coerente con le aspettative indotte da 1) l’introduzione del numero programmato – che ha 
determinato sia un sostanziale allineamento al dato nazionale della percentuale di studenti che proseguono nel II 
anno dello stesso CdS (iC14) sia un generale miglioramento del rapporto studenti/docenti (iC05, iC27, iC28) – 
nonché con 2) le azioni di miglioramento continuo proposte e realizzate dal Consiglio di Interclasse (assemblee 
per ogni anno di corso per rilevare l’opinione degli studenti e far emergere eventuali criticità; suddivisione degli 
immatricolati in piccoli gruppi assegnando loro un tutor; adozione di test di valutazione della didattica interni al 
Cds; esecuzione delle prove di esonero per ogni disciplina). Sensibilmente migliori appaiono i dati dell’ultimo 
anno di rilevazione degli indicatori relativi alla percentuale sia di studenti che completano il loro percorso entro la 
durata normale del CdS (iC02) che di immatricolati che si laureano in corso (iC22) o entro un anno oltre la durata 
normale del CdS (iC17). In ogni caso, rispetto al dato nazionale tali percentuali generalmente sembrano ancora 
critiche, ma è da segnalare che ci si riferisce a coorti di studenti con elevata percentuale di abbandoni (iC24) 
quando ancora non era prevista la programmazione locale di accesso. Punti di forza del CdS sembrano essere i 
dati degli indicatori iC08 e iC19, relativi rispettivamente ai docenti di riferimento ed alle ore di didattica erogata 
da docenti a tempo indeterminato rispetto al totale delle ore erogate. 

Gli indicatori relativi alla internazionalizzazione evidenziano una bassa percentuale di CFU conseguiti all’estero 
(iC10); solo nell’ultimo anno di rilevazione vi è stato uno studente che si è laureato entro la durata normale del 
CdS avendo acquisito all’estero almeno 12 CFU (iC11). A tal riguardo, tuttavia, ci si aspetta di verificare i risultati 
delle azioni messe in atto dal CdS negli anni successivi a quelli di rilevazione in termini di internazionalizzazione. 
Nel 2016 un immatricolato proveniva dall’estero (iC12). 

In termini di attrattività del CdS, si evince che con l’introduzione del numero programmato (2014), la percentuale 
di immatricolati che non prosegue gli studi nel II anno nello stesso CdS resta piuttosto limitata (iC14, iC21) e nel 
2016 la percentuale di immatricolati che proseguono la carriera al II anno in un differente CdS dell’Ateneo è 
sensibilmente incrementata (iC23). 

Infine, la soddisfazione dei laureandi del CdS negli anni di rilevazione è decisamente elevata ed in linea sia con il 
dato dell’area geografica che con quello nazionale (iC25). Relativamente alla occupabilità (iC06, iC06BIS, 
iC06TER), i dati del CdS sono in linea con quelli dell’area geografica anche se ancora distanti dal dato nazionale. 
Da monitorare l’indicatore iC18, che nel 2017 evidenzia una flessione della percentuale di studenti che si 
iscriverebbero di nuovo allo stesso CdS.  



STAL2 

Dall’analisi degli indicatori, aggiornati al 29 settembre 2018, riportati nella “Scheda del corso di Studio”, emerge 
un generale allineamento dei dati del CdS con quelli medi sia dell’aera geografica che degli Atenei non telematici 
ed una positiva performance dell’indicatore iC22 che si riferisce agli studenti immatricolati che si laureano in 
corso. 

Per “avvii di carriera” (iC00a) il numero di studenti nel 2016 è incrementato e superiore al corrispondente dato 
dell’area geografica e nazionale, così come il numero complessivo di iscritti (iC00c, iC00d, iC00e, iC00f). Non 
sono disponibili dati relativi agli immatricolati puri (iC00b). 

Da un esame più approfondito, relativamente agli indicatori della didattica, emerge che la percentuale degli 
studenti iscritti che entro la durata normale del corso abbiano acquisito almeno 40 CFU nell’anno solare (iC01) è 
sensibilmente incrementato superando il 70% nel 2016, decisamente superiore al dato nazionale, e che la 
percentuale di immatricolati che proseguono al II anno nello stesso CdS avendo acquisito almeno 20 CFU (iC15) 
o 1/3 (iC15BIS) dei CFU previsti al I anno è abbondantemente superiore all’80%, mentre la percentuale di 
immatricolati che proseguono al II anno nello stesso CdS avendo acquisito almeno 40 CFU (iC16) o 2/3 
(iC16BIS) dei CFU previsti al I anno negli ultimi due anni è sensibilmente aumentato nel 2016 (64%) ed è 
superiore sia al dato dell’aerea geografica che alla media nazionale. La percentuale di CFU conseguiti al I anno sul 
totale previsto (iC13) resta paragonabile alla media nazionale. In termini di laureabilità, la percentuale sia di 
studenti che completano il loro percorso entro la durata normale del CdS (iC02) che di immatricolati che si 
laureano in corso (iC22) o entro un anno oltre la durata normale del CdS (iC17) è in crescita e sempre 
decisamente superiore a quella sia dell’area geografica che nazionale. Tale risultato positivo appare coerente con 
le aspettative indotte dalle azioni di miglioramento continuo proposte e realizzate dal Consiglio di Interclasse 
(assemblee per ogni anno di corso per rilevare l’opinione degli studenti e far emergere eventuali criticità; 
adozione di test di valutazione della didattica interni al Cds; esecuzione delle prove di esonero per ogni 
disciplina). Il rapporto studenti/docenti (iC05, iC27, iC28) è costante nei tre anni di riferimento, leggermente 
superiore al dato nazionale a causa del maggior numero di iscritti del CdS. La percentuale di abbandoni del CdS 
(iC24) sembra essere fisiologica limitandosi a poche unità con una percentuale inferiore al 10% ed in linea con il 
dato nazionale. Ulteriori punti di forza del CdS sembrano essere i dati degli indicatori iC08, iC09 e iC19, relativi 
rispettivamente ai docenti di riferimento, alla qualità della ricerca dei docenti ed alle ore di didattica erogata da 
docenti a tempo indeterminato rispetto al totale delle ore erogate. 

Critici, invece, sembrano i dati relativi agli indicatori della internazionalizzazione, evidenziando sia una bassissima 
percentuale di CFU conseguiti all’estero (iC10), anche se nel 2016 è fortemente incrementato, ma soprattutto che 
nessuno degli studenti impegnato in programmi di internazionalizzazione si è laureato in corso (iC11). A tal 
riguardo, tuttavia, ci si aspetta di verificare i risultati delle azioni messe in atto dal CdS negli anni successivi a 
quelli di rilevazione in termini di internazionalizzazione. Negli anni di riferimento nessun immatricolato 
proveniva dall’estero (iC12). 

In termini di attrattività del CdS, si evince che esclusi gli abbandoni il 100% degli immatricolati che prosegue gli 
studi nel II anno nello stesso CdS (iC14, iC21, iC23). 

Infine, la soddisfazione dei laureandi del CdS negli anni di rilevazione è decisamente elevata ed in linea sia con il 
dato dell’area geografica che con quello nazionale  (iC25). Relativamente alla occupabilità non si dispone di dati. 
Da monitorare l’indicatore iC18, che nel 2017 evidenzia una flessione della percentuale di studenti che si 
iscriverebbero di nuovo allo stesso CdS. 
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